



あきば

八王子市立秋葉台小学校 HP(<http://hachioji-school.ed.jp/akbde/>)

地域運営学校
令和8年1月8日
No.10 (522号)

1月の 目標

生活 進んでいさつをしよう。
保健 教室の換気をしよう。
給食 給食について考えよう。

「効率化」～温もりのある学校を目指して～

内藤 彰

新しい年が明けました。保護者・地域の皆様におかれましては、健やかに新春をお迎えのこととお慶び申し上げます。

さて、いよいよ三学期が始まりました。始業式の朝、寒風の中、白い息を吐きながら登校してくる子どもたちの表情は、どこかきりっと引き締まって見えました。「久しぶり!」「今年もよろしく!」と交わされる元気な声。その姿からは、新しい年への希望と、「また、いろいろなことをやってみよう」という前向きなエネルギーが溢れています。私自身も背筋が伸びる思いがいたしました。三学期は、一年間のまとめであると同時に、次のステージへ向かうための助走期間でもあります。子どもたちが夢や目標に向かって大きくジャンプできるよう、全教職員が一丸となって支えてまいります。

私はこのお正月、自宅で過ごす時間の中で「生成 AI」について改めて学んでいました。昨年から、この技術を学校現場でどう生かしていくか試行してきましたが、その進化のスピードには驚かされるばかりです。膨大なデータから瞬時に文章を生成し、資料をまとめ、プログラミングまで自動で行う——まさに「効率化」「時短」「全自動」を象徴する技術です。これから社会を想像し、わくわくする気持ちにもなりました。一方で、生成 AI を使えば、テーマを入力するだけで立派な文章が瞬時に完成します。確かに効率的です。しかし、私たちは本来、文章を綴る中で「何を伝えたいのか」「どんな言葉なら相手に届くのか」と悩み、考え、試行錯誤してきました。その「生みの苦しみ」のような過程こそが、思考力や共感力、そして相手を思いやる心を育ててきたのではないでしょうか。効率化によって時間は生まれましたが、その反面、人と直接向き合い、時間をかけて対話する機会が減っているという側面も否めません。

教育の現場では、「自分の力で挑戦する経験」こそが、子どもたちの心を育てる土壌になるとを考えています。本校の教室を見渡すと、今も黒板とチョーク、ほうきと雑巾といったアナログな道具が現役で活躍しています。授業においては、私たちが子どもの頃よりもさらに、「話合い活動」が重視され、一見すると「非効率」で「アナログ」になっているようにも感じます。しかし、それこそが人と人が関わり合い、その中で互いに成長していくかけがえのない営みです。

本校では今年も、学校業務の「効率化」を積極的に進めてまいります。お便りのデジタル配信、テストのデジタル採点、教科担任制の工夫、会議時間の短縮などにより業務のスリム化を図ります。これは決して、「先生たちが楽をするため」ではありません。効率化によって生まれた時間とエネルギーを、すべて「子どもたちと関わる時間」に還元することが、本当の目的です。教卓で採点作業をする時間よりも、教室で子どもたちの話に耳を傾ける時間を大切にしたい。書類作成に追われる時間を減らし、子どもたちの表情や小さな変化に気づく余裕をもちたい。会議を短くし、放課後に子どもたちと笑い合う時間を増やしたい。そして、授業準備や心に響く手作り教材など、教育にとって本当に大切な「アナログな温もり」に手間をかけるための時間を確保したいと考えています。子どもたちが学校で安心し、幸せを感じるためには、まず私たち教職員自身が笑顔で子どもたちと向き合うことが不可欠です。忙殺され、心に余裕を失っていては、子どもたちの小さな変化や SOS に気づくことはできません。教師が「やってみよう」と思ったことを実践できる環境こそが、子どもたちの「やってみよう」という意欲を引き出すのだと思います。

子どもたちが、便利さの中に埋もれることなく、人との関わりの中で悩み、喜び、思いやりを学んでいけるように私たち教職員は、「効率化」と「温もりのある学校」という両輪を回すべく尽力してまいります。

本年も、本校の教育活動へのご理解とご協力を、どうぞよろしくお願ひ申し上げます。

校内書写展

日時…1月15日（木）～1月21日（水）

1～6年生、のびのび学級の各教室の前に、書き初めを展示します。保護者の皆様には、17日（土）の学校公開の日にご鑑賞いただけます。ご覧になりましたら、「字の形を意識しているね」「のびのびと書けたね」など、ぜひ一声かけてあげてください。

学校公開

1月17日（土）に3学期の学校公開を行います。今年度最後の学校公開となりますので、子どもたちの頑張りや学級の様子などをご覧いただき、お子様の成長を感じていただければと思います。なお、当日は1～4時間目まで公開となります。よろしくお願ひいたします。

おおるり展

下記の日程で、「第21回おおるり展」が開催されます。秋葉台小学校の代表児童の作品はもちろん、八王子市の小・中学校の児童の作品が展示されます。是非ご参観ください。

会期 令和8年1月15日（木）～19日（月）

会場 エスフォルタアリーナ八王子（八王子総合体育館）

1F 多目的室及び会議室

時間 10:00～19:00※最終日は14:30最終入場

【おねがい】1月30日までにお願いします！

令和8年度の児童数を把握し、学級数等の編成に活用するため、今年度末（3月31日）までにお引越しや転出の予定がある方は、学校までご連絡をお願いいたします。なお締め切り後でも、予定が分かりましたらすぐに連絡をお願いいたします。

